
中国将选拔
新的航天员

! ! ! !在昨天的年会上，杨利伟还透露称，中国
第一批航天员将退役，将进行新的航天员选
拔，其中包括女航天员。同时，将有工程师和科
研人员加入航天员选拔行列。
杨利伟说，我国共选拔了两批航天员。第

一批 !"人，第二批 #人，其中包括两名女航天
员。目前，航天员已有 !$人 !%次进行了太空
飞行。航天员正在为下一步天宫二号的空间任
务和后续空间任务做准备。后续航天员选拔工
作会根据航天发展和飞行任务整体规划，确定
选拔策略和时间、人数，通过动态调整。
关于中国能否培训国外航天员的问题，杨

利伟表示，中国的态度一直是明确的、积极的。
经过近 %$年的研究实践，中国形成了较完整
的航天员选拔和训练体系，研制建设了完整的
选拔和训练设施。中国愿意就航天员培训及未
来联合飞行探讨具体的合作形式。
“作为中国空间站任务，我们非常愿意以

更加开放的姿态，在方案设计、设备研制、空间
应用等方面与各国展开交流合作。空间站方案
设计阶段，预留了很多和各国合作的平台，设
计时考虑了和其他航天器对接。”杨利伟说。
杨利伟同时透露说，随着中国载人航天

事业的发展，会有更多女性加入航天员队伍。
本报记者 王文佳
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! ! ! !在昨天上午开幕的太空探索者协会第 %#

届年会上，中国载人航天工程办公室副主任
杨利伟透露，%$!&年前后我国将发射天宫二
号空间实验室、神舟十一号载人飞船和天舟
一号货运飞船。%$!'年前后发射试验核心舱，
并在 %$%%年前后建造完成空间站。海南发射
场建设基本完工，已经具备发射条件。
这些航天器的发射任务是什么？对我国载

人航天计划的发展有着什么样的意义？下一步
中国空间站的建设又将如何？本报记者对话北
京大学地球与空间科学学院教授焦维新。

!个航天器承载的主要任务
%$!&年前后将发射的 (个航天器中：
!神舟十一号 主要是验证能否突破十

天!二十天的短期飞行"进行中长期飞行"将飞

行时间延长至一个月"以便为下一步我国空间

站在太空中进行为期三个月到半年的长期飞

行打好基础# 杨利伟介绍"神舟十一号将搭载

!至 "名航天员"但目前选拔还没有开始$

! 天宫二号 原本是作为天宫一号的备

份"但如今"天宫一号已经完成了交会对接的

使命"天宫二号的使命也由此改变"它将完成

再生式循环系统% 有效载荷和应用系统的实

验等实验项目" 同时验证下一步空间站推进

剂补加技术$ 天宫二号将与神舟十一号交会

对接"航天员将进入天宫二号"承担相应的科

学实验任务& 此外" 还将与货运飞船交会对

接"完成补加燃料和补给工作$

!天舟一号 作为我国第一艘货运飞船"

将承担为载人空间站运输货物和补加推进剂"

并将空间站废弃物带回大气层烧毁的任务$

货运飞船实现太空给养供给
焦维新认为，目前我国航天工程的准备

工作重点是两个方面。第一是攻破和熟练掌
握载人航天关键技术，包括太空行走、空间交
会对接等。“最难的是交会对接技术，经过神
八、神九、神十三次实验，目前自动、手动的交
会对接我们都已经掌握。”下一阶段的重点主
要是实现物资补给和建立再生式生命保障系
统。第二是完成天地间往返运输，“神舟系列
载人飞船主要是负责接送航天员，但是长期
在空间站，还需要给养供给、实验设备更新，

光靠载人飞船是不够的，还需要货运飞船。”
为保证空间站的运行和航天员的日常生

活，物资、燃料的供给是空间站面临的一个重要
问题，无人货运飞船正是完成这项工作的关键。

航天专家介绍，国际上的货运飞船主要有
两种，一种是由载人飞船直接改装，比如俄罗斯
的“进步”号货运飞船，就是在“联盟”号载人飞
船的基础上改进的；另一种是新研制一个航天
器，这种方法相对复杂，但货物运载量将大大提
高，中国就是采用的这种方式，天舟一号的上行
运载能力约 &)*吨，下行销毁废弃物的能力约 &

吨，相当于俄罗斯“进步”号货运飞船的 (倍。航
天专家表示，我国货运飞船整体技术目前已经
达到世界先进水平。

焦维新介绍，货运飞船和载人飞船在设
计上相比，减少了生命保障系统、照明系统、
救生系统等载人任务需要的设备。“货运飞船
分为货物舱、推进舱两个大的舱段，货物舱又
分为全封闭、半封闭和全开放三种形式。货物
会根据不同的保存条件，被分装在相应的舱
段中。”焦维新举例说，比如运输食物时需要
密封环境，实验中需要用到的生物制品、疫苗

等，要创造一定的温度、湿度、压强条件，一些
仪器则可以直接裸露在太空中。“就好像运大
米比较简单，但从外地运蔬菜就需要一定温
度、湿度，防止其腐烂，地面运输还会遇到问
题，何况在太空。”

空间站要得到全世界的认可
除了向空间站定期补给食品、燃料、仪器

设备等物资外，货运飞船还可以利用自身动
力提高空间站的飞行高度，在空间站轨道维
持方面发挥重要作用。“在空间站运行的太空
轨道，仍然有稀薄的气体，空间站的运行速度
将达到 #)'公里+秒，这么快的速度下，气体阻
力对速度的消减作用不容忽视。”焦维新说，
如果不及时提高空间站的飞行速度，它就会
不断降轨，最终坠入大气层。而货运飞船的推
进舱除了实现自身的调姿变轨，还将为空间
站提供动力，提高其轨道高度。

航天专家表示，中国空间站包括一个核
心舱、两个实验舱，每个重达 %$多吨。空间站
在控制、生保、电源、信息等方面都将采用最
先进的技术。目前航天器的发射都是在为中

国空间站的建立做准备。
焦维新表示，从技术挑战性来讲，没有哪

个单项是不可克服的，但将来我国空间站建
成之后，能不能得到中国老百姓的认可，得到
全世界的认可，却是需要我们郑重思考的问
题。“这就要看我们的科学实验水平怎么样，
老百姓除了要看政治影响、社会影响，更要看
实际的科学成果。”他说，能否创造出相当一
批世界先进水平的成果，才是对中国载人航
天实践的最终检验。
“现在国际上科学的返回成果数量不尽

如人意。在美国等发达国家，都有很多人强烈
反对继续支持国际空间站。所以我们在考虑
怎么把东西往上运的同时，还必须关注怎么
及时把科学成果运下来。”焦维新认为，目前
的货运飞船都只注意到把废物带回来在大气
层烧毁，没有燃尽的就掉进公海，能将设备返
回地面的航天飞机目前也已经退役。
“在太空中，基础科学、应用科学，太空产

品开发等方面，我们都大有可为。”焦维新说，可
以设计让货运飞船实现地面软着陆，将生产出
的半导体、疫苗等实验成果安全运输到地面。

! ! ! !!"#$年前后我国将发射天宫二号空间实验室等%个
航天器!本报专访航天专家焦维新解读个中奥秘"""

!宫二"!舟一"要建太空新家

本报记者 王文佳
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